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《成主学堂》婚姻关系 

第 11 讲：儿女带来的祝福 
 
 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。目前我们正在一起学习的课程是

“婚姻关系”。今天我们会一起探讨一个与当代文化也略显冲突的事情──儿女带来的祝福。

我们是否认为孩子是一种诅咒？有人可能会有这样的想法。堕胎继续冲击着我们的社会，每

年全球大约有四千二百万起堕胎，这显示我们社会是多么不重视孩子。日本等国的人口出生

率是如此之低，以至于人口数量不但不增长反而在减少。还有，我们可能会遇到像英国丁克

之家协会那样的群体，中国也有“丁克族”群体。英国丁克之家协会的主席说：“我从来没

有想成为一名父亲，我也从来不想承担那样的责任。这是明摆着的事实，抚养孩子，每天悲

惨度日，无休无止……我只是不想将生命这样耗费在孩子身上。”他说的没错，养育孩子的

确责任重大，然而，你从中可以看出他生命的根本问题──自私。你怎么看呢？孩子是诅咒

还是祝福？作为基督徒，我们应该如何看待孩子和婚姻？圣经对已婚夫妇生养孩子，又是怎

么教导的呢？这就是我们今天要来思考的问题。 

 

圣经关于在婚姻中生养孩子的教导是什么？ 

 

首先，来看看圣经关于在婚姻中生养孩子有什么教导。我们可以从以下四点来思考。 

 

1. 婚姻的目的之一是养育儿女 

 

首先，结婚是为了生养儿女。我们已经谈过，婚姻的重点是，你的婚姻反映基督和祂的新娘

──教会的关系。但婚姻的另一个目的是生养孩子、繁衍新生命。创世记 1:28 告诉我们：

“神就赐福给他们，又对他们说：‘要生养众多，遍满地面，治理这地，也要管理海里的鱼、

空中的鸟，和地上各样行动的活物。’”在神创造的记载中，生育繁衍是神的祝福之一。神

赋予男人和女人繁衍后代的能力。如果你纵观创世记，你会发现神的祝福和生育是紧密相联

的。因为生育是神的祝福之一，这意味着生孩子是一件美好的事情；正是神的慈爱使我们可

以拥有孩子。在创世记 1:28中，神呼召祂形象的承载者（男人和女人）遍满大地，并管理被

造之物，治理全地。我们履行这一责任的方式之一，就是通过生养孩子。这可不是那些什么

以征服地球为主要情节的怪异科幻电影。不，这是神的计划，在创造中就定好的，以此帮助

男人和女人履行自己的责任，看管伊甸园和伊甸园以外的世界。这似乎是神创造的明确目的

──为了治理全地，男人和女人要生养孩子。作为伟大的造物主，神已经赋予了男人和女人

生育的能力。 

 

2. 婚姻是为了培育敬拜者 

 

第二，婚姻是为了培育敬拜者。通过赐予男人和女人生育的能力，神要的不仅仅是活物遍满

全地，祂还要敬拜者。丈夫和妻子有责任养育基督的门徒。虽然我们不能使孩子得救，但我

们可以把他们引向真理。神把孩子赐下，使真理得以传给下一代。正如申命记 6:4-9 所说的：

“以色列啊，你要听！耶和华─我们的神是独一的主。你要尽心、尽性、尽力爱耶和华─你

的神。我今日所吩咐你的话都要记在心上，也要殷勤教训你的儿女。无论你坐在家里，行在

路上，躺下，起来，都要谈论。也要系在手上为记号，戴在额上为经文；又要写在你房屋的

门框上，并你的城门上。” 
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在申命记 31 章，祂接着说：“使他们未曾晓得这律法的儿女得以听见，学习敬畏耶和华─

你们的神，”基督徒父母应该向孩子传讲神的真理，使他们将来有一天会敬畏耶和华神。如

果基督徒夫妻决定不生孩子，或基督徒父母不向他们的孩子教导真理，后果会是怎样？约书

亚曾经亲眼目睹神诸多应许的成就，当他走到生命的尽头时，他指责以色列人说：“现在你

们要敬畏耶和华，诚心实意地事奉他。将你们列祖在大河那边和在埃及所事奉的神除掉，去

事奉耶和华。若是你们以事奉耶和华为不好，今日就可以选择所要事奉的：是你们列祖在大

河那边所事奉的神呢？是你们所住这地的亚摩利人的神呢？至于我和我家，我们必定事奉耶

和华。”（约书亚记 24:14-15） 

 

那时发生了什么事？士师记 2:10-12 告诉我们说：“那世代的人也都归了自己的列祖。后来

有别的世代兴起，不知道耶和华，也不知道耶和华为以色列人所行的事。以色列人行耶和华

眼中看为恶的事，去事奉诸巴力，离弃了领他们出埃及地的耶和华─他们列祖的神……” 

 

他们既不认识耶和华，也不知道祂为以色列所作的事。你看到这是多么悲惨吗？一代人认识

神并爱祂，紧接着的下一代人却违背他们父亲的神。作为基督徒父母，我们肩负着向我们的

孩子教导真理的责任，我们是神用来向下一代传讲真理的主要工具之一。 

 

几年前，我听一位牧师提到，基督教增长的方式之一，是通过养育儿女。你认识的大多数基

督徒之所以能够信主，很可能是因为他们父母的忠心教导。尽管孩子们的确可以在许多不同

的地方（教会、主日学、基督教学校等）获得真理的教导，但是借着申命记 6 章的经文，我

们认识到，神把门训孩子的主要责任交给了父母，而不是教会。因为生养孩子的目的，是培

育敬拜的人。对于那些已经考虑收养孩子的人而言，如果认识这些真理，那么，就意味着领

养不再是你不能生育时而使用的 B计划，而是一个 A计划──一个使用我们资源的机会，把

一名孩子带进一个渴望把他引到耶稣基督福音里的家庭。收养不适合每个人，并非每个家庭

都可以或应该收养孩子。但领养孩子肯定至少是我们应该考虑，和为之祷告的事情，因为收

养是圣经中常见的主题。 

 

3. 儿女是产业、赏赐和祝福 

 

第三，圣经将儿女描述为产业、赏赐和祝福。让我们看看诗篇 127 篇。所罗门写道：“儿女

是耶和华所赐的产业；所怀的胎是他所给的赏赐。少年时所生的儿女好像勇士手中的箭。箭

袋充满的人便为有福；他们在城门口和仇敌说话的时候，必不至于羞愧。”儿女被描述为

“产业”和“赏赐”。产业是指从一代传给下一代的东西。当你有了孩子，你的生命，你的

价值观，你恼人的习惯，你的希望和梦想，你的好恶等等，都会传递给下一代。我经常对妻

子说，她的工作比我的重要得多。她每个星期有大量的时间来门训我们的孩子，塑造和影响

他们幼小的心灵。我们中间很少有人能够名留青史，被后代记念。对我们大多数人来说，我

们最大的影响范围，特别是在死后，将是通过我们的孩子而实现的。所以我告诉妻子说：

“你对孩子的投入，将在未来的岁月里结出更多的果实；远远超过我现在和将来事奉中所做

的任何事情……”这是我们的产业……我们的孩子，以及他们的影响力将会存留在这世上。

这将是一个蒙救赎、荣耀神的遗产呢，还是别的什么呢？ 

 

诗篇 127 篇中用来描述孩子的另一个词是赏赐，神将孩子作为礼物赏赐给父母。我们在 4-5

节中看到的是怎样一幅画面呢？把儿女比作勇士手中的箭。你再一次看到祝福这个词与儿女

关联在一起──箭袋充满的人便为有福。在年轻的时候生养孩子，意味着当你在城门口与人

起争执时，将会有人为你争辩。儿女是父母人身及财产的保障，以及他们在城门口发生纠纷

时的保护手段。当年纪老迈或是仇敌企图在城门口羞辱他们之时，就会有人站出来，为他们

说话。因此，这段生动的描述，表明儿女是保护年老体弱父母的祝福。在所罗门时代，社会



3 

保障和医疗保险的方式，是通过儿女照顾年老父母来实现的。在我们这个时代，从很多方面

而言，情况也是如此…… 

 

我们的生命循环中最有趣的一点是，我们刚出生时是婴儿，需要依赖父母。然后渐渐长大，

变得能够独立生存。但是，我们大多数人都会经历到父母衰老、无法自理的那一天……所以，

无论你是决定请人来全天护理他们，还是自己亲力亲为，总有一天你的父母会完全依靠你来

照顾他们的需要。不要在生孩子的事上小气，圣经说要使你的箭袋充满。也不要等到你所有

的资产都准备妥当，以及职业目标都实现后才要孩子，所罗门鼓励我们在年轻的时候，就生

育孩子。 

 

4. 努力生养儿女并为之欢喜快乐赞美神 

 

圣经充满了努力生养儿女，和因着孩子而赞美神的例子。当以扫问雅各关于他的家庭时，雅

各说：“这些孩子是神施恩给你的仆人的。”在圣经中人们经常因着孩子而赞美神。因此，

婚姻应当包括生育儿女。 

 

避孕 

 

不可避免地，我们会谈到避孕的话题。什么是避孕？是指阻止怀孕的一切方法和手段。虽然

圣经并没有明确地谈及有关避孕的问题，但是，如同我们生命中的其他问题一样，圣经谈到

了看待避孕时，人心的问题和人的意志的问题。圣经上写的很清楚，我们不可杀人。因此，

堕胎和杀婴显然是犯罪。同样地，我们应该禁止使用终止受精卵生长的一切手段和措施，例

如事后避孕药或宫内避孕器等。除了不使用这些导致犯罪的避孕方法之外，我们还应该审视

自己避孕的动机和态度。 

 

所以，让我们从实际的例子中，去探讨一下有关使用避孕措施的动机和态度问题。以下列举

的是一些敬虔或不敬虔的例子。 

 

不敬虔的例子：李雷和韩梅梅在大城市有非常成功的事业，他们基本的想法是，“孩子会带

来麻烦和搅扰，而我们的事业正在蒸蒸日上。”事实上，韩梅梅还担心人口过剩的问题。她

说：“我们可能今后停用避孕药……但是现在我们要享受金钱、时间、休闲等等。”你怎么

看呢？他们为了私欲而故意选择不生孩子。实质上，他们认为孩子会妨碍自己的事业和享乐，

所以不想要孩子。儿女是神所赐的极大祝福，而他们的态度表明，事情并非如此。 

 

敬虔的例子：李雷和韩梅梅：“出于对事工的长远考虑，以及为了能更好地做预备，在这一

特定阶段，我们推迟生育计划，这是明智的决定。” 

 

又例如张弟兄和李姊妹，“为了还清债务，我们刻意推迟了几年时间才要孩子，这样我妻子

就可以全职在家。”或像王先生和王太太：“神已经给了我们四个孩子，他们非常快乐……

但是我们正在考虑使用避孕措施，因为越来越难为孩子们提供神所要求的照顾──抚养他们

非常吃力，学校的学费有增无减。还有赵先生一家说：“神慷慨地赐予我们两个孩子，但是

由于怀孕所带来的严重并发症会威胁妻子的身体健康，我们觉得再生孩子是不明智的。” 

 

这些人之所以选择避孕，是因为他们正在努力持守其他的敬虔原则。这些例子反映出他们对

孩子的感恩态度，但是出于种种原因，他们目前暂时无法要孩子。 

 

那么问题的重点是什么呢？避孕是否是正确的做法，在很大程度上取决于动机。使用避孕措
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施的基督徒夫妇，不能理所当然地认为他们的做法正确，而应该根据圣经清楚的教导来察验

自己，因为孩子是神的赏赐，婚姻的目的之一是生育儿女。 


